bergère apprit peut-être ce que le monde ignore la simplicité qui plait tant à Dieu. Loin de tout contact impur, s'entretenant avec la Vierge Marie, passant son temps et ses heures à la couronner de prières en égrenant le chapelet, elle conserva cette candeur absolue, cette pureté baptismale que le souffle du monde ternit si vite, même chez les meilleurs.

Telle était cette âme d'enfant, limpide et paisible comme ces lacs inconnus qui sont perdus dans les hautes montagnes et où se mirent en silence toutes les splendeurs du ciel." Heureux les cœurs purs, dit l'Evangile : Ce sont ceux-là

qui verront Dieu!"

Ces grands dons sont des dons cachés et l'humilité qui les possède les ignore souvent ellemême. La petite fille avait déjà quatorze ans et, si tons ceux qui l'approchaient par hasard se sentaient attirés vers elle et secrètement charmés, elle n'en avait point conscience. Elle se considérait comme la dernière et la plus arriérée des enfants de son âge. Elle ne savait, en effet ni lire ni écrire. Bien plus, elle était tout à fait étrangère à la langue française, et ne connaissait que son pauvre patois pyrénéen. On ne lui avait jamais appris le catéchisme. En cela aussi son ignorance était extrême: Notre Père, Je vons salue, Je crois en Dieu, Gloire au Père, 'irécités au courant du chapelet, constituaient tout son savoir religieux.

Après de tels détails, il est inutile d'ajouter qu'elle n'avait point fait encore sa première communion. C'était présisément pour l'y préparer et l'envoyer au catéchisme que les Soubirous venoient de la retirer du village perdu, habité